

LA MONTAÑA

SEMANARIO LIBERAL Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES

AÑO V.

SE PUBLICA LOS SABADOS

Núm. 238

SUSCRIPCIONES

EN JACA: Trimestre UNA peseta.
FUERA: Semestre 2'50 pesetas y 5 al año.
EXTRANJERO: Id 4 pesetas y 8 al año

Jaca 24 de Noviembre de 1900

REDACCION Y ADMINISTRACION, Calle Mayor, 28

ANUNCIOS

Inserción de anuncios, comunicados, reclamos y gacetillas, en primera, tercera y cuarta plana, á precios convencionales.
Esquelas de defunción en primera y cuarta plana á precios reducidos.



DUODÉCIMO ANIVERSARIO

Todas las misas que se celebren el día 26 de los corrientes, de siete á diez de la mañana, en la capilla del Pilar y en los altares de los Dolores y de Santa Orosia de la Catedral, serán aplicadas por el alma de la señorita

D.^A VICTORIANA GAVÍN Y LÓPEZ

que falleció el día 25 de Noviembre de 1888

R. I. P.

Su madre, hermano, hermana política, tíos, sobrinos, primos y demás parientes, suplican á sus amigos y demás personas piadosas se sirvan rogar á Dios por el eterno descanso de la finada y asistir á alguna de las mencionadas misas, con lo que recibirán especial favor.

SEMANARIO DE AVISOS

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTORAL

- 24 *Sábado*.—Santos Juan de la Cruz y Crisógono y Santas Flora y María.
25 *Domingo*.—Santos Gonzalo y Moisés y Sta. Catalina.
26 *Lunes*.—Nuestra Señora del Prado. San Pedro Alejandrino.
27 *Martes*.—Santos Virgilio, Facundo y Primitivo.
28 *Miércoles*.—Santos Gregorio III, Esteban, Valeriano y Urbano.
29 *Jueves*.—Santos Saturnino, Demetrio y Andrés, y Santa Iluminada.
30 *Viernes*.—Santos Andrés y Constancio, y Santas Justina y Maura.

BOLSA

Cotización oficial del 22 de Noviembre.

4 por 100 interior.	70'40
4 por 100 exterior.	77'10
Amortizable al 4 por 100.	00'00
Aduanas.	101'00
Cubas de 1886.	84'00
Id. de 1890.	00'00
Filipinas.	00'00
Acciones del Banco.	507'00
Id. de la Tabacalera.	388'00
Cambio sobre París.	32'70
Id. id. Londres.	00'00
4 por 100 español en París.	00'00

MERCADO DE CEREALES

Espectación en los vendedores que sin duda aspiran á mejora de precios, y deseo de comprar en la especulación y en la molinería son la nota que ha dominado en la semana en los mercados trigueros, razón por la cual los precios que hace algunas semanas rigen, se sostienen cada día con mayor firmeza.

En Zaragoza se ha vendido el trigo catalán de monte de 43 á 44 pesetas cahíz; las hembrillas, de 39'50 á 40 idem idem, y los huertos de 36 á 37.

En el almudí de esta ciudad el precio corriente para el trigo ha sido 38'50 pesetas el cahíz.

SEGUNDA ETAPA

La reunión de la mayoría que el domingo se celebró en la Presidencia, inauguró el nuevo periodo en que, con la reunión de las Cortes, entra la situación política.

A pesar de las terminantes y rotundas afirmaciones de la prensa ministerial respecto á la unidad y cohesión existentes entre los conservadores, así como las manifestaciones de Silvela á la mayoría, es lo cierto que en rigor nadie, á ciencia cierta, puede afirmar hasta qué punto se sobrepondrá el deseo de prolongar la vida de la situación en el ánimo de muchos de los diputados y senadores de la unión conservadora á los estímulos del afecto personal ó del amor propio herido.

De aquí el interés con que los primeros actos de la mayoría, en sus relaciones con el Gobierno, son esperados no sólo por los hombres políticos sino por la opinión en general.

Lo probable, sin embargo, si hemos de atender á las lecciones de la experiencia, es que por el momento nada extraordinario se produzca, siendo natural que aun los más disgustados con la solución dada á la última crisis, aguarden, para definir su actitud, al desarrollo del debate político, en el curso del cual ofrecerán bastante interés las explicaciones del señor Silvela.

La ambigua situación en que éste se ha colocado, y el propósito de sus amigos, de que vuelva en breve plazo á presidir el Gobierno, es lo que realmente puede ser causa de que los cálculos optimistas que aparecen estos días en sueltos de inspiración oficiosa, resulten fallidos.

Este plan, que sólo obedece al deseo de que el Sr. Silvela obtenga una rehabilitación que

sus amigos creen necesaria; so pena de que peligre su posición de jefe de partido, encontrará para su realización obstáculos con que tal vez no cuentan sus patrocinadores; pues además de que los cambios de Gobierno deben responder á lo que la conveniencia del país exija, y si el señor Silvela creyó que esta conveniencia requería su salida del Gabinete, nada ha ocurrido que pueda modificar esta creencia; tampoco se puede asegurar que los que ocupan el poder se resignen al papel que en la realización de este plan se les reserva, mostrándose dispuestos á secundarlo dócilmente no obstante el riesgo que corren de quedar fuera del Gobierno al reorganizarse éste.

Mientras llega ese momento, el Gobierno cree asegurada su existencia, contra todo peligro interior, según las estadísticas y las cuentas, un tanto galanas quizá, del ministro de la Gobernación.

Claro es que en estos cálculos no se habla de las oposiciones, por considerar más próximo é inminente el daño que pudieran hacer los amigos que el que viniera de los adversarios.

Mientras los hechos se encargan de aclarar lo que hoy aparece nebuloso, tal es, por el momento la situación conservadora al comenzar la segunda etapa de su mando.

AL PRIMER TAPÓN.....

Abiertas las Cortes, han principiado los ruidosos incidentes, esos pleitos de plazuela que se ventilan entre denuestos y frases duras, no entre las palabras atentas y comedidas que la educación aconseja y más todavía reclaman los altos intereses del Estado. ¿Pero qué extrañas han de ser las primeras discu-

siones si el mal es hondo, si está en la raíz, en la incapacidad para gobernar, que caracteriza a un partido repudiado por la opinión y por nuestra historia política?

Las Cortes han de ser la representación del país. La mayoría debe ser genuinamente directora de los altos intereses de la patria.

Y una mayoría acéfala, sin dirección, sin apoyo, no puede menos de constituir la más torpe y lesiva enemiga a las muchedumbres, que andan buscando un punto de apoyo para no perecer víctimas de un mortal desequilibrio.

Menos mal, afortunadamente, que está en vísperas de subir al poder el señor Sagasta, única personalidad en que han depositado su confianza las instituciones y el pueblo español.... menos mal.

Pero es preciso que la solución no tarde, porque está el problema muy enmarañado, y si los términos de la ecuación se invirtieran, con grave daño de las matemáticas parlamentarias, sería entonces más difícil despejar la incógnita.

Al primer tapón.... zurrapas. Es el único comentario que se nos ocurre al historiar la apertura de las Cortes legisladoras.

Pero si la esperanza es una virtud, tengamos la virtud de la esperanza.

Ya que no podemos ejercitar la caridad con un gobierno que nos ha conducido, por pasos contados, hasta el precipicio de nuestra dignidad, de nuestra hacienda.

LA MINORÍA LIBERAL

Como acontece siempre que las Cámaras han de dar comienzo a las tareas parlamentarias, el lunes se reunieron en el salón de sesiones del Senado las minorías liberales en cuya reunión el Sr. Sagasta pronunció un interesantísimo discurso, del que entresacamos y damos a continuación los párrafos más salientes.

Son como siguen:

«Se ha censurado mi silencio durante este interregno parlamentario, por haberme negado a *inter-views* y explicaciones en los periódicos. Nunca he sido partidario de tal clase de exhibiciones, que sólo pueden justificarse en casos excepcionales.

Ya durante la legislatura anterior pusimos enfrente a los del Gobierno nuestros pensamientos en materias económicas, demostrando sin ruidos ni perturbaciones cómo podía resolverse la cuestión de Hacienda, facilitar el fomento de obras públicas y conceder ventajas a la agricultura, la industria y el comercio.

Nada tengo hoy que modificar de aquel programa y en él insisto. Si algo de esto hubiera tenido que rectificar, no lo hubiera hecho en los periódicos, sino en las Cortes. Cuando terminó la anterior legislatura, estimé más conveniente que la lucha en la tribuna de la prensa, el meditar sobre los acuerdos allí tomados y las promesas del Gobierno.

En las circunstancias actuales hacen falta grandes partidos, y que en ellos haya unidad y energía, así como que contribuyan, cual fuerzas auxiliares, los elementos neutros del país.

Si las Cámaras de Comercio hubieran prestado su apoyo a los gobiernos, no hubieran fracasado, como les ocurrió al principio, por tomar malos derroteros. Algo les ha enseñado la experiencia, y ahora marchan por terreno más práctico, como ha podido observarse en el último *meeting* de Cádiz.

Fuera de algunas exageraciones, han llegado las Cámaras de Comercio a concretar tanto su opinión, que hoy podría decirse que bien venida sea su ayuda, sobre todo si se unen las ideas más que las personas, y aquéllas marchan en consonancia con las aspiraciones del país. (Aplausos.)

Demostrada, como lo está, la impotencia de los conservadores para organizar reformas, así como que no han sabido cumplir sus compromisos, hora es ya de que las oposiciones abandonen su actitud expectante, pues si antes dejaron obrar y callaron por patriotismo, hoy, si siguieran la misma conducta, podría acusárselas de complicidad. (Muy bien.)

Si durante los veinte meses que han estado en el poder no han podido realizar su obra prometida menos podrán hacerlo de ahora en adelante, cuando el partido de Unión conservadora se encuentra desgastado y maltrecho, según se demostró en la última crisis.

El fracaso de esta situación ha sido tan extraordinario, que no recuerdo otro parecido. (Atención.)

Jamás se ha visto en vísperas de reunión de Cortes producirse una crisis parcial, que después se

convirtió en total, no porque se defendiera el derecho de los gabinetes a intervenir en el nombramiento de un alto cargo militar en Madrid, sino porque dos ministros eran incompatibles personalmente con la persona nombrada para que lo desempeñara.

El Sr. Dato, que no dimitió cuando fué escarnecido y silbado en una región española, escarnio y silbidos que eran para todo el Gobierno, dimitió, en cambio, porque un hombre determinado pasó a desempeñar un cargo importante. El Sr. Gasset imita su ejemplo, y la incompatibilidad personal se convirtió en una crisis peligrosa que representa para la Unión conservadora el mayor desengaño y el más grande de los fracasos. (Aplausos.)

La Unión conservadora ha muerto: no queda de ella ni cabeza, ni huestes, ni jefe, ni programa. (Aplausos.)

Han pasado veinte meses estériles para la patria é inútiles para la organización de un partido que nada bueno ha hecho, ni siquiera indicado el camino para ello.

Por el contrario, durante su mando se ha acentuado la anarquía social, brotó y se desarrolló el separatismo, se perturbó el orden público, se recrudecieron las luchas religiosas y la nación marchó sin brújula por donde quisieron llevarla los sucesos. (Aplausos.)

La legislatura que empieza será, pues, de lucha, y es preciso que a ella se apresten todos mis amigos. El Gobierno ha cometido desaciertos que no pueden compararse con los de ningún otro.

Tendremos que examinar en la próxima legislatura el viaje del Sr. Dato a Cataluña, con todas sus consecuencias; la lucha del Gobierno con la Unión Nacional, y aquellas especiales visitas de los gremios a Palacio, con todos sus accidentes; el último viaje regio, las diferencias entre traineros y jeiteiros, convertidas casi en luchas civiles, y la crisis agrícola é industrial de Cataluña, que ha impulsado y favorecido el carlismo.

De este asunto no quiero hablar ahora, mientras no sea bien conocida la dirección de la intenciona carlista, así como la mano oculta que la ha impulsado. (Aplausos.)

Además de esto, la política liberal exige hoy más que nunca energías, y abordar con decisión los problemas tanto interiores como exteriores, tomando para todo ello por base las libertades conquistadas. Para que este pensamiento se realice, es indispensable la unidad y cohesión, tanto para lo grande como para lo pequeño.

Se han hecho y hasta mí han llegado indicaciones de cierto carácter, que aun creyéndolas gratuitas, perjudican al gobierno del general Azcárraga.

Esos rumores no pueden ni deben continuar, pues la legalización de un importante asunto en trámite, muy respetable, cualquiera que sean las opiniones de cada cual, no pueden ser causa bastante para preterir otros asuntos de mayor interés para el país. (Aplausos.)

Semejante especie es peligrosa, y de ser cierta quitaría al Gobierno toda autoridad.

El general Azcárraga se halla rodeado de dificultades y peligros, siendo el mayor de todos que el país crea que sólo está en el puesto que ocupa para tramitar determinado asunto.

Esto no puede ser exacto: la resolución de la última crisis fué motivada porque se creyó de buena fe, aunque a juicio mío con notorio error, que no había llegado aún la necesidad ni la conveniencia de un cambio de situación.

Yo tengo la seguridad de que el asunto á que me refiero no ha de influir para nada en el desarrollo de los sucesos y en las soluciones de la política. (Aplausos.)

Los diputados y senadores asistentes á la reunión muestranse satisfechos de las palabras de su jefe y de la actitud perfectamente definida, señalada por éste como orientación de los debates que se avencian.

PROYECTOS DEL GENERAL LINARES

Informes extraoficiales aseguran que los proyectos del general Linares Pombo son los siguientes:

Creación del Estado mayor general con funciones permanentes propias.

Reorganización de los servicios burocráticos.

Supresión de la Junta Consultiva de guerra.

Supresión de todos los agregados que existen en los centros militares.

Disminución del número de ayudantes de que hoy disponen los generales.

Unificación de sueldos.

Ampliación de las facultades de los capitanes generales de distrito.

Modificación de las unidades armadas.

Instrucción militar, señalando las épocas del año en que estará en filas todo el efectivo del contingente.

Servicio militar obligatorio.

A juzgar por otros informes, tiene también en cartera el general Linares estos otros proyectos:

Limitar á seis los capitanías generales.

Rebajar las edades señaladas para la concesión del retiro.

CARTA DE MADRID

22 de Noviembre de 1900.

Sr. Director de LA MONTAÑA.

«Lo que mal empieza, mal acaba.» Fué desastroso para el partido gobernante el tiroteo del Sr. Romero Robledo en la primera sesión y la indefensión en que quedó el Gobierno, y ayer bajo otro aspecto, el desastre adquirió caracteres alarmantes. Sin advertir que los ministeriales quedaron ufanos por el *colosal triunfo* del Sr. Villaverde, al ser elegido presidente de la Cámara, no habría resaltado el verdaderamente colosal que ayer obtuvo el Sr. Duque de Bivona, dignísimo y querido diputado por Jaca, al ocupar el primer puesto entre los secretarios de la mesa, sin el favor, sin la presión de que disponían los ministeriales.

Los hechos: las grandes simpatías y prestigios, dentro y fuera del Parlamento, del Sr. Duque de Bivona, entre amigos y adversarios políticos; el escaso acierto en esto como en todo de los gobiernos de la presente situación, al indicar para los puestos de relieve político hombres que no son del agrado de la mayoría; y el resquemor, el mar de fondo que existe en aquélla, víctima de toda suerte de intrigas y encontradas corrientes, son sin duda alguna los determinantes del que llamaremos segundo é indubitable fracaso parlamentario del Gobierno. Que es esto señal de desquiciamiento en las filas conservadoras ¿quién lo duda? Antes que la elección de secretarios habiase verificado la de vicepresidentes, y la mayoría que luego dió el triunfo á un adversario político (al Sr. Duque de Bivona), apareció tirándose los trastos á la cabeza, enseñando sus furros al Gobierno, para lo cual, en vez de votar al Sr. Laiglesia, candidato propuesto por el Gobierno para la primera vicepresidencia, lo relegaba á la segunda y en su lugar elegía al Sr. Marqués de Figueroa. ¿Que éste es ó no caracterizado amigo de los Pidales? Allá ellos en sus pláticas; el dualismo fué insinuante, amenazador, y por eso poco después eran postergados los candidatos ministeriales á las secretarías y ganaba el primer lugar el Duque de Bivona. Faltaba un apéndice, y el Conde de San Luis, que por lo visto toma las cosas por donde queman, plantea al señor Duque de Bivona una cuestión de honor que éste acepta, para cuyo arreglo intervienen amigos de ambas partes. Ya el Sr. Sagasta en su animoso discurso del Senado había recelado de la cohesión de la mayoría; pero ¡cuán lejos estábamos de suponer que esto se iba, como lo indican los apuntados detalles! De todas suertes, corren malos vientos para el partido gobernante; sus fracasos, su falta de cohesión, la carencia de proyectos y disposiciones que le conquisten la confianza perdida en la opinión, auguran sucesos para fecha más próxima de lo que fuera de desear y en esta textura, comienzan los verdaderos debates parlamentarios. ¿Cuándo y cómo concluirán...? Pronto saldremos de dudas.—G.

EL DUQUE DE BIVONA EN EL CONGRESO

En la votación de secretarios para la mesa del Congreso de los diputados, nuestro muy considerado amigo el señor duque de Bivona, fué elegido para el primer lugar quedando derrotados los tres ministeriales que se lo disputaban.

Este triunfo del joven diputado por Jaca, revelador de las simpatías que ha sabido captarse en la Cámara, trae desconcertados a los ministeriales, que no reparan en manifestar su enojo de una manera tan destemplada como podrán ver nuestros lectores por el siguiente telefenema publicado por el *Heraldo de Aragón* en su número de ayer.

«He podido recoger después de la sesión del Congreso amplios informes de lo ocurrido entre los ministeriales y el señor conde de San Luis, que son una nueva prueba de la armonía que existe entre los amigos de la situación.

Es vano que se esfuerzen los ministros en asegurar que reina en el partido una unión [ejemplar]; los hechos se encargan de desmentirlos enseguida;

tal ha ocurrido hoy con el suceso á que me propongo aludir.

Es rigurosamente exacto que esta mañana convocó el señor Villaverde á los secretarios del Congreso que militan en el partido conservador, exponiéndoles la conveniencia de evitar ciertos resquemores impropios de quienes se deben ante todo á las ideas.

Enseguida le salió al paso el señor conde de San Luis, expresándose en términos tan vivos, que los convocados quedaron mudos de sorpresa.

El conde se desahogó á su gusto contra el gobierno. En opinión suya, nunca debió consentir éste lo ocurrido en el Congreso con la votación de secretarios.

Dijo que eso revelaba indisciplina é imprevisión y que él protestaba con todas sus fuerzas por ello y ocasión tendría de demostrar su enojo cuando se encontrara al señor subsecretario de Gobernación, al cual atribuía su derrota, por la forma cómo repartió las candidaturas.

Fueron vanos todos los esfuerzos para calmar al señor conde de San Luis.

El señor Villaverde trató de disuadirle de lo que estimó simple error.

El conde arguyó, que serían inútiles sus buenos deseos, pues conocedor del alcance y de la razón de sus actos, iría donde debía ir y haría lo que debía hacer.

Así las cosas, esta tarde se encontró San Luis al señor Hernández en los pasillos del Congreso é increpóle con acritud.

El subsecretario de Gobernación, sorprendido por tal conducta, respondióle que sólo una mala interpretación podía justificar las palabras que acababa de oír.

De una en otra frase, los ánimos se han ido excitando. El conde imprimía á sus ataques mayor vigor: el señor Hernández eludía toda responsabilidad en el asunto causa del incidente.

El conde le ha dicho por último: —Si sabía V. lo que iba á ocurrir, hubiera sido más digno para usted presentar la dimisión.

Entonces han mediado varios diputados y mientras el subsecretario contrariadísimo se alejaba por un extremo del pasillo, el conde de San Luis, en medio del nutrido grupo formado á su alrededor, ha dicho con voz tan descompasada que pudieron oírlo cuantos le rodeaban.

—Esto no es gobierno; esto es una basura.... Más tarde se le acercaban los señores Silvela y Dato suplicándole que por el buen nombre de su apellido político, rectificase esas palabras.

—¡No las rectifico! ¡no quiero! En vista del mal sesgo que tomaba la cuestión, el señor Cortezo, íntimo del conde, cogiéndole por un brazo se lo ha llevado del lugar del suceso.

El conde de San Luis ha dimitido el cargo de secretario de la mesa del Congreso.

En seguida de increpar aquél al Sr. Hernández, sostuvo otro vivísimo altercado con el señor duque de Bivona. Entre ambos aristócratas cambiáronse frases duras, y á causa de ellas hay concertado un lance personal en el que representan al señor duque los señores Suárez de Figueroa y conde de Romanones.

En los círculos políticos son esta noche muy comentados los hechos de que acabo de dar á ustedes minuciosa referencia.

NUESTRA CARTERA

La Gaceta ha publicado una Real orden del ministerio de Hacienda, disponiendo que las pensiones de censos ú otros cargos de naturaleza real que afectan á los bienes de propios, son deducibles de los productos ó rentas de dichos bienes, al efecto de fijar la participación que en aquellos productos ó rentas corresponden al Estado por el impuesto del 20 por 100.

El ministro de la Gobernación ha dirigido una Real orden circular á los gobernadores de provincias manifestándoles la prohibición terminante de correr en las poblaciones vaquillas en libertad ó toros encordelados y alquitranados, imponiendo el oportuno correctivo á los contraventores y entregando á los tribunales á los que contravengan lo dispuesto en dicha Real orden.

Es digna de aplauso esta disposición ministerial.

Dicen de Zaragoza que la carestía de artículos de primera necesidad y por lo tanto lo subido de los precios que éstos han alcanzado en aquella capital ha hecho que el Alcalde de la misma se ocu-

pe del asunto y haya reunido con tal motivo á la comisión municipal de subsistencias, estando dispuesto á resolver la cuestión primeramente en lo que respecta al pan y á la carne.

Respecto al pan propone el Alcalde prohibir la reventa por lo que grava el precio, y para la carne establecer tablas reguladoras á fin de impedir que dicho artículo alcance precios tan elevados como los que se afirma va á alcanzar.

Han sido publicados los edictos convocando á oposiciones para la provisión de la canongía Magistral vacante en la catedral de Huesca por defunción de D. Antonio Sánchez Pastor.

El plazo para poder firmar de oposición espira el día 20 de Enero próximo.

Por la Dirección general de Obras públicas se ha dispuesto sea devuelta á D. Sebastián Pardo la fianza que como contratista de carreteras había constituido, puesto que ha cumplido á entera satisfacción los compromisos contraídos.

El viernes de la semana última falleció en Zaragoza, donde se hallaba con objeto de reponer su salud quebrantada nuestro respetable paisano el rico propietario de Jasa D. Antonio Gil Berges, hermano del ilustre jurisconsulto aragonés D. Joaquín.

Su muerte ha sido muy sentida en esta comarca, en la que el finado gozaba de generales simpatías.

Al exministro republicano y á su distinguida y querida familia enviamos el testimonio de nuestro más sincero pésame.

En concurso de traslado ha sido designada para dirigir la escuela de niñas de esta ciudad, la señorita doña Andresa Fatás Montes, hija del digno Secretario de la Junta provincial de Instrucción pública de Huesca.

También ha sido propuesto para la elemental completa de niños de Aoiz (Navarra), nuestro buen amigo y paisano D. Mariano Moreno Cajal, que actualmente se halla al frente de la de Salvatierra de Aragón.

El Sr. D. Joaquín Caveró y Schar, conde de Gabardá, ha presentado, en el Gobierno civil de esta provincia, una instancia, acompañada del correspondiente proyecto, solicitando la concesión de 6.000 litros de agua, por segundo de tiempo, del río Gállego, en término de Javierrelatre, con objeto de convertir el potencial hidráulico en energía eléctrica para usos industriales.

Este es el tercer proyecto de aprovechamiento de aguas del río Gállego, presentado por dicho señor Conde, quien, cuando se le otorguen las tres concesiones que tiene solicitadas, podrá disponer, para los usos industriales á que piensa destinaria, de una fuerza respetable, equivalente á 17.000 caballos de vapor.

El digno gobernador civil de esta provincia don Mariano Ripollés salió el lunes de Huesca para tomar posesión del Rectorado de la Universidad de Zaragoza, cargo honroso que ha poco le fué confiado.

El Sr. Ripollés, al abandonar la capital de la provincia que tan concienzuda y acertadamente ha gobernado por espacio de veinte meses, ha recibido inequívocas pruebas del cariñoso respeto que con su discreción y talento ha sabido captarse entre todas las clases de la sociedad y hasta entre sus ad-

versarios políticos, cosa difícil en esta provincia, donde no es exiguo el número de los diversos bandos en ella dominantes.

Hasta que el nuevo gobernador se posesione del mando de la provincia, ejercerá, con el carácter de interino, las funciones de primera autoridad gubernativa, el secretario del Gobierno civil D. Sinfriano Bailón.

El día 18 de los corrientes falleció en su casa de Biniés D.^a Manuela Asso Garcés, respetable señora generalmente querida y considerada en la comarca y emparentada con distinguidas familias de esta ciudad y de la canal de Berdún.

A sus apreciables hijos y hermanos testimo, niamos la participación que en su justo dolor tomamos.

Circula el rumor de ser la Capitania general de Aragón una de las dos que el ministro de la Guerra Sr. Linares Pombo proyecta suprimir.

Esta noticia, como es natural, ha producido profunda alarma en Zaragoza, que con tal reforma ve amenazada su importancia como plaza militar.

Como oportunamente anunciamos, el jueves se celebró en la iglesia de Santo Domingo la función religiosa con que los músicos de esta ciudad, en unión de la capilla de la Catedral, honraron á su excelsa patrona la mártir Santa Cecilia.

La fiesta resultó solemnisima, pudiendo apreciarse en la acertada ejecución de los diversos números del programa, los progresos cada día mayores realizados por nuestros jóvenes músicos.

Estos se reunieron después en fraternal banquete en el salón del teatro, en el que reinó la mayor expansión y armonía.

Estos días han sido entregados á los jefes de puesto de esta comandancia de carabineros los fusiles maúser necesarios para instruir á los individuos á sus órdenes en el manejo de dicha arma, que pronto será distribuida á toda la fuerza.

Después del temporal crudo y de riguroso invierno iniciado á fin de la semana anterior, desde el jueves ha mejorado bastante la temperatura, si bien continúa el tiempo tristón y lluvioso y bastante frío, principalmente en las primeras horas de la mañana.

Por S. M. la Reina Regente ha sido firmado el nombramiento de canónigo de esta Catedral á favor del que ya lo era de la iglesia de San Ildefonso en La Granja, D. Sebastián de la Calle Requés.

VINO DE LA RIOJA

Cosecha 1894 (extra)

La Jacetana—JUAN LACASA

¡NUNCA MÁS!

se han recibido abonos químicos de los distintos números que fabrica la casa

PIO RAMÍREZ Y C.^a, DE LOGROÑO

vendiéndose desde luego con arreglo á las disposiciones dictadas por el Ministerio de Agricultura.

LA JACETANA—JUAN LACASA



Doña Benita Soterías y Nicuesa

VIUDA DE LACADENA

falleció en Berdún el día 5 del actual

á los 82 años de edad

después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

R. I. P.

Sus afligidos hijos el M. I. Sr. D. Antonio, D. Andrés, D.^a María y D.^a Agustina Lacadena, sus hijos políticos, nietos, hermano D. Agustín, hermanas políticas, primos, sobrinos y demás parientes, al participar á sus amigos y relacionados tan irreparable pérdida, les suplican oraciones por el alma de la finada, caridad que agradecerán.

El Excmo. y Rvdmo. Sr. Nuncio de Su Santidad se ha dignado conceder 100 días de indulgencia. El Excmo. y Rvdmo. Sr. Arzobispo de Zaragoza 80 y los Excmos. é Ilmos. Sres. Arzobispo-Obispo de Madrid-Alcalá, Obispos de Jaca, Pamplona, Huesca y León 40 días cada uno á los fieles de sus respectivas diócesis por cada acto de piedad y devoción que practiquen en sufragio de la difunta doña Benita.

CURIOSIDADES

Diferencias entre las aguas de fuente, río y pozo
 Las aguas de fuentes son muy buenas, en lo general, distinguiéndose por su frescura y transparencia, si bien suelen ser inferiores á las de río. Estas están más batidas, contienen más aire atmosférico y tienen menos sales que las otras. En cuanto á la temperatura, participan, como es natural, de la del aire ambiente, siendo por esto frías en invierno y calientes en verano. A este inconveniente hay que agregar el de la mayor ó menor impureza que les comunican las aguas infectas, las inmundicias y los restos del lavado de ropas que en ellas se suelen verter en los grandes centros de población, así como el exceso de materiales térreos que arrastran en las crecidas, la cual hace necesaria su filtración antes de usarse para bebida.
 Las aguas de pozo, lo mismo que las de fuente, son mejores ó peores, según su naturaleza mineral. De todos modos, conviene revestir las perforaciones con piedra silicea, mejor que con caliza, porque ésta contribuye á la alteración del agua. Hay que cuidar mucho también de que en las proximidades de los pozos no haya depósitos de inmundicias, estercoleros, letrinas, etc., porque los líquidos infectos que se desprenden de estos depósitos, suelen á veces filtrarse por el terreno é ir á parar á los pozos, alteran-

do profundamente las condiciones higiénicas del agua.
 En general, y siempre que se trate de conducciones subterráneas, debe tenerse presente asimismo, que los mejores materiales para encañarlas son las piezas de alfarería ó las de palastro. Las tuberías metálicas, y sobre todo las de plomo que tanto se usan, pueden comunicar al agua cualidades tóxicas, como frecuentemente acontece.
Efectos del agua potable en la economía
 Escusado es decir que de todos los líquidos, el agua es el que mejor apaga la sed, si bien tomada en gran cantidad retrasa la digestión, produce náuseas vómitos y á veces flujos disintéricos. Su uso exclusivo suele quitar el apetito y engendrar á la larga, afecciones más ó menos graves. Por lo demás, sólo debe beberse agua fresca, porque la tibia ó caliente es malsana, si bien tampoco debe tomarse excesivamente fría, sobre todo cuando el estómago está vacío ó se suda.
 En algunas provincias de España hay muchas personas que no beben más que agua, y sin embargo se encuentran bien de salud. Esto pasa en Cataluña, donde son numerosos los *aguados*. Entre los árabes sabido es que el agua es casi la única bebida.
 En los países del Norte, y especialmente en los Estados Unidos de América, se hace uso á todas horas y en todas las estaciones, incluso el invierno,

del agua enfriada con hielo. El consumo es allí muy grande, y no parece que obre con carácter pernicioso sobre la economía, si bien hay que tener presente que el uso del agua así enfriada, no excluye entre aquellas gentes, el más extenso de la cerveza, vino ó aguardiente, que son las bebidas de que hacen más consumo.


VARIETADES

SONETO

Ojos divinos, luz del alma mía,
 Por la primera vez os vi enojados;
 ¡Y antes viera los Cielos desplomados,
 O abierta ante mis pies la tierra fría!
 Tened ¡ay! compasión de la agonía
 En que están mis sentidos sepultados,
 Al veros centellantes é indignados
 Mirarme, ardiendo con fiera impía.
 ¡Ay! perdonad si os agravié, perderos
 Temi tal vez, y con mi ruego y llanto
 Más que obligaros conseguí ofenderos:
 Tened, tened piedad de mi quebranto,
 Que si tornáis á fulminarme fieros
 Me hundiréis en los reinos del espanto.
 F. L. DUQUE DE RIVAS.

Imprenta de Rufino Abad.

SECCION DE ANUNCIOS



PRIMER ANIVERSARIO
 POR EL ALMA DEL SEÑOR
DON JOAQUIN COSCULLUELA Y BAGED
 Beneficiado que fué de esta Santa Catedral
 Y QUE FALLECIÓ EL DÍA 29 DE NOVIEMBRE DE 1899
 E. P. D.

Su apenada hermana D.^a Tomasa, sobrinos, primos y demás parientes, suplican á sus relacionados le encomienden á Dios y asistan á dicho aniversario que se celebrará en la iglesia parroquial el jueves 29, después de los oficios, caridad que agradecerán.
 No se invita particularmente.

El Excmo. Sr. Arzobispo de Zaragoza y los Ilmos. Sres. Obispos de Huesca, Pamplona y Jaca han concedido 80 y 40 días de indulgencia, respectivamente, por cada acto de piedad que se practique en obsequio del finado.



D.^a Manuela Asso Garcés
 VIUDA DE LORENZO BERGES
 falleció en Biniés el 18 de los corrientes, á las diez de la mañana
 Á LOS 58 AÑOS DE EDAD
 después de recibir los Santos Sacramentos.
 R. I. P.

Sus hermanos, hijos y hermanos políticos, sobrinos y demás parientes, tienen el sentimiento de participar á sus amigos y relacionados tan sensible pérdida y les suplican encomienden á Dios el alma de la finada, por cuyo favor les quedarán sinceramente agradecidos.

MÁQUINAS PARA HACER EMBUTIDOS
 LIMPIAS
 RÁPIDAS
 ECONÓMICAS
 LA JACETANA-JUAN LACASA

VENTA DE FINCAS
 A voluntad de su dueño, se venden:
 La casa señalada con el número 43 en la calle de Echegaray y num. 40, accesorio, de la calle del Obispo, y la conocida por *Mesón de Pequera*, con sus tierras adyacentes.
 Informará D. Santiago Lamartin.

EL SOL
 COMERCIO DE TEJIDOS Y ULTRAMARINOS
 DE
BASILIO MARTÍNEZ
 Si se desea comprar barato y buenos géneros visitar este establecimiento, donde se acaban de recibir preciosos dibujos y buenas clases de lanas para trages de señora, pañetes, franelas y otros géneros propios para la temporada. Surtido completo en ultramarinos; garbanzo fino de Castilla, aceitunas y manzanilla para vender por kilos. Todo á precios tan baratos como el más barato, se vende en **EL SOL**
BASILIO MARTÍNEZ

EL SIGLO
 Acaba de recibir un gran surtido en **BRASEROS DE HIERRO** así como también guantes de todos números, surtidos en colores.
Olivas sevillanas á 40 cénts. libra.
MARIANO SÁNCHEZ-CRUZAT
ESPECIAS PARA EMBUTIDOS
 Acaban de recibirse, recomendando principalmente el excelente *pimiento dulce murciano*, clase inmejorable.
JUAN LACASA Mayor, 17

TRAGECITOS PARA NIÑOS DE 3 Á 9 AÑOS
 Acaba de recibirse bonito y moderno surtido, propios para la presente estación de invierno.
 COMERCIO DE
José Lacasa Ipiéns
 MAYOR, 28.

BOLE
 1
 Natali
 2
 Aureli
 3
 4
 5
 6
 7
 Teodor
 BOLS
 4 por
 4 por
 Amorti
 Aduana
 Cubas
 Id.
 Filipine
 Accione
 Id.
 Cambio
 Id.
 4 por
 Ha di
 lidad de
 de trigo
 mera qu
 llevar el
 ponen u
 no han
 dad en
 Mayor
 za, dond
 dores pr
 gadas á
 En el
 llega, si
 Las ce
 cabiz, se